

Les Anges, un monde tout entier de perfection

Propriétés et nature de ces esprits célestes

Les Anges sont de purs esprits, sans corps, doués d'une intelligence bien plus élevée que la nôtre et d'une force surhumaine extraordinaire. Ils ont été créés libres et donc responsables.

C'est un dogme de Foi que Dieu a créé les Anges. Quiconque le nie n'est plus catholique. (CEC n° 328)

Du nombre des Anges

Leur nombre dépasse tout ce que l'on peut imaginer. La Sainte Ecriture en parle en termes qui dépassent toute conception possible.

«Mille milliers le servaient et une myriade de myriades se tenaient debout devant lui» dit le prophète Daniel. (VII, 10).

Les Anges déchus

Comment des saints anges ont-ils pu devenir des démons?

La Bonté infinie de Dieu a créé le monde angélique avant de créer l'homme. Il a créé tous les anges bons. C'est l'orgueil qui, en pervertissant un nombre incalculable d'Anges, en a fait des démons. Dieu leur a laissé l'intelligence et la force qu'Il leur avait données en les créant. Aussi l'Ecriture Sainte les appelle les princes et les puissances des ténèbres ou encore les puissances de l'enfer.

Notre Seigneur en parle dans le chapitre XXV de saint Matthieu. Au jour du jugement il sera dit aux damnés : «Retirez-vous de Moi, maudits, allez au feu éternel qui a été créé pour le démon et pour ses anges»

Les démons viennent nous tenter en nous trompant. Qui joue avec le démon se brûlera les « ailes »!

Les trois hiérarchies des Anges

Saint Thomas d'Aquin range les anges en neuf choeurs, formant trois hiérarchies.

La première hiérarchie comprend les esprits célestes les plus près de Dieu chargés de la contemplation et du service direct de Dieu : par exemple les SÉRAPHINS, les CHÉRUBINS.

La deuxième hiérarchie comprend les esprits célestes, que Dieu a créés pour le gouvernement du monde.

La troisième hiérarchie est celle qui exécute les décrets divins.

Dans cette hiérarchie, Dieu a mis de grands chefs pour gouverner, en particulier, les sociétés : l'Église, les nations, les sociétés religieuses et même les familles. Ce sont les ARCHANGES, chefs des anges ; les ANGES ou messagers de Dieu. Parmi eux les ANGES GARDIENS.

Les Anges gardiens

Dans cette armée innombrable à rangs et fonctions différents, la Bonté infinie de Dieu a daigné donner à chacun d'entre nous un gardien, un ange très fidèle et très puissant.

La présence de l'ange gardien est attestée par Notre-Seigneur lorsqu'en parlant des enfants Il dit:

«Leur ange voit toujours la face de notre Père des Cieux». (Matth, XVIII, 20)

Les anges gardiens sont appelés à faire contrepoids aux forces infernales qui harcèlent l'humanité. Hélas, leur action est minée, sapée si nous ne les prions pas, ne les invoquons pas, ne leur faisons pas confiance. *« Plumer son ange, pour Frère Humbrecht, O.P., c'est l'importuner chaque matin, de concert avec une élite de saints qui nous sont chers, et se recommander à Dieu par son truchement. Il n'est pas bon qu'un ange reste oisif ».*

Les Anges ont-ils des noms?

La Sainte Ecriture ne nous donne guère que les noms des trois grands archanges :

Saint Michel, le glorieux chef des armées célestes dont le nom rappelle : *«Qui est comme Dieu ?»*, cri d'indignation qu'il poussa face à la révolte de Lucifer. **Gabriel** ou «la Force de Dieu» qui fut chargé de la Très Sainte Incarnation. **Raphaël** ou «Médecine de Dieu» pour nous indiquer le rôle qu'il a joué dans le Livre de Tobie... et pour venir au secours des hommes, faibles, malades que nous sommes, spirituellement blessés par les démons.

Que de fois est-il parlé d'anges dans la Bible, sans que leur nom soit indiqué.

Par exemple :

Les anges qui saluèrent Abraham ; ceux qui tirèrent Loth et sa famille de Sodome ; celui qui consola Agar dans le désert ; les anges de l'échelle de Jacob ; celui qui parla à Elie dans le désert ; celui qui porta Habacuc à Daniel dans la fosse aux lions ; ceux qui frappèrent Héliodore... Les anges qui servirent Jésus après son jeûne, l'ange consolateur du Jardin des oliviers ; les anges de la Résurrection ; les anges de l'Apocalypse, etc.

L'Archange Saint Gabriel

La Sainte Ecriture nous apprend qu'il est un des sept esprits célestes qui se tiennent devant le trône de Dieu. Par prédilection du Père, il fut désigné pour annoncer à la Très Sainte Vierge Marie le mystère de l'Incarnation du Verbe.

Le Cardinal de Bérulle a dit de lui :

« Il porte la meilleure nouvelle que le ciel et la terre puissent jamais ouïr ».

Il est le Messager de Dieu par excellence. C'est par lui que Dieu transmet les grandes annonces à son peuple. C'est aussi lui qui insuffle la Force de l'Esprit pour accueillir la Parole de Dieu.

Dans le livre inspiré de Daniel (9, 21) nous lisons : *« je parlais encore dans ma prière, lorsque l'ange Gabriel que j'avais vu auparavant en vision, vint à moi d'un vol rapide vers le temps de l'oblation du soir. Il m'instruisit : "Daniel, je suis venu maintenant pour t'ouvrir l'intelligence" et, dans un langage mystérieux, l'archange lui prédit les temps du Messie.*

En saint Luc (I, 10-20), nous apprenons que l'ange Gabriel apparut au prêtre Zacharie dans le sanctuaire du Seigneur à l'heure de l'encensement et lui annonça la naissance du précurseur de Notre-Seigneur. Nous vous invitons à consulter ce texte dans son intégralité. (voir en annexe)

Saint Luc, dans le même chapitre, versets 26 à 38, nous relate l'annonce faite à la Vierge Marie par le Messager de Dieu. Il apporte le plus grand message de joie que l'humanité ait jamais reçu : l'incarnation du Sauveur, manifestation de l'Amour infini et de la Toute-Puissance du Seigneur. (voir en annexe)

L'Eglise a pérennisé l'événement dans la prière de l'Angélus, qu'Elle fait sonner trois fois par jour.

Angélus

* L'ange du Seigneur apporta l'annonce à Marie.
Et Elle a conçu du Saint-Esprit.
Je vous salue Marie...

* Voici la servante du Seigneur.
Qu'il me soit fait selon votre parole.
Je vous salue Marie...

* Et le Verbe s'est fait chair.
Et il a habité parmi nous.
Je vous salue Marie...

Priez pour nous, sainte Mère de Dieu
Afin que nous soyons rendus dignes des promesses de Notre-Seigneur Jésus-Christ.

Prions : Daignez, Seigneur, répandre votre grâce en nos âmes afin qu'ayant connu par le message de l'ange, l'Incarnation de votre Fils, nous arrivions par les mérites de Sa Passion et de Sa Croix, à la gloire de Sa Résurrection par ce même Jésus-Christ Notre-Seigneur. Amen.

Tout chrétien ne devrait-il pas le connaître par coeur?

Témoignage du Père Lamy

« La Sainte Vierge aime l'Angélus. L'ange Gabriel est presque toujours à côté d'elle. »

« Les anges l'appellent 'Reine' d'un ton très respectueux, et quand Elle s'adresse à l'archange, Elle lui dit tout simplement 'Gabriel', d'un ton très maternel. Elle considère les anges avec un regard doux et direct. »

L'Archange Saint Gabriel et Notre-Dame

Saint Gabriel et la Passion annoncée

Si l'Annonciation, par Gabriel, est l'annonce de l'Incarnation, du triomphe du Christ et de la maternité divine, elle est aussi certainement, indirectement, l'annonce de la Passion.

Car Marie, qui connaît les psaumes et textes messianiques, ne peut pas ne pas se souvenir des textes de David ou d'Isaïe. Celui du serviteur souffrant, « l'agneau » que l'on mène au sacrifice... doit lui paraître saisissant.

Ainsi, dans la joie vraie de Nazareth, transparait cette certitude, qu'apporte aussi Gabriel, qu'il faudra souffrir pour sauver le monde.

Cette annonce de la Passion semble avoir inspiré la célèbre icône de Notre-Dame du Perpétuel Secours (apportée d'Orient au XIIIème siècle, perdue à Rome durant des décennies puis retrouvée providentiellement). Saint Gabriel (sur l'icône, en lettres abrégées : l'Archange Gabriel) tient un instrument de la Passion, et l'Enfant-Jésus, les deux mains dans la main de sa Mère, le regarde. Saint Michel est de l'autre côté. Marie a un regard tout aussi chargé de tendresse que de tristesse voilée.

Ces sentiments, ne les eut-elle pas, très vite, dès le départ de Gabriel, alors qu'elle portait désormais, en elle, le trésor sauveur, l'Emmanuel ?

Saint Gabriel patron céleste des Télécommunications

A vous, jeunes si modernes, « accros » du « portable » et d'internet, voici un patron. Ecoutons Pie XII :

“À la demande faite par plusieurs personnes remarquables qui, en beaucoup de nations, exercent leur activité dans cette branche [des télécommunications], de leur donner à eux et à leurs collègues, comme céleste patron auprès de Dieu, l'archange saint Gabriel qui apporta au genre humain, plongé dans les ténèbres et désespérant presque de son salut, l'annonce longtemps souhaitée de la Rédemption des hommes, nous décidons d'accueillir favorablement, vu son importance et sa gravité, cette requête qui est selon Notre propre pensée et qui correspond à Nos propres désirs. (...) Nous constituons et déclarons l'archange saint Gabriel céleste patron auprès de Dieu de cette profession, de ses spécialistes et employés, en lui attribuant tous les honneurs et privilèges liturgiques qui appartiennent régulièrement aux patrons principaux”.

Pie XII, bref apostolique (12/01/1951)

Nomination de saint Gabriel comme patron des Postes !

Nous écrivons. Bien ou mal. Mais savons-nous que toute lettre est une « Annonce », qui devrait porter la Bonne Nouvelle. Confions nos courriers à ce protecteur. Il est, en effet, par la lettre apostolique *Quamquodam* (9/12/1972) de Paul VI, patron des Postes.

Prière à saint Gabriel que nous vous invitons à réciter souvent:

Saint Gabriel archange, ange de l'Incarnation, ouvrez nos oreilles aux doux avertissements et aux appels pressants du Seigneur. Tenez-vous toujours devant nous, afin que nous comprenions bien la Parole de Dieu, afin que nous Le suivions et Lui obéissions et que nous accomplissions ce qu'Il veut de nous. Aidez-nous à rester éveillés afin que, lorsqu'il viendra, le Seigneur ne nous trouve pas endormis. Amen.

La Reine des Saints Anges

Au-dessus des grands princes qui dirigent les sociétés, Dieu a placé Celle qui est son chef-d'oeuvre : Fille bien-aimée du Père, Mère du Fils, Epouse du Saint-Esprit.

Avant que ce monde existât et les siècles... Elle était dans la pensée du Père : la véritable Eve, la Vierge fidèle et immaculée, celle qui écrasera la tête du serpent, la Vierge puissante ! ... Rien ne se fera sans Elle.

En 1863, l'Auguste Mère de Dieu dicta à une âme privilégiée une prière répandue très largement dans l'univers catholique par le vénérable Père Cestac et indulgenciée par saint Pie X en 1908. Il est bon de la réciter dans les tentations, les combats ou les persécutions :

Auguste Reine des cieux et maîtresse des Anges, Vous qui avez reçu de Dieu le pouvoir et la mission d'écraser la tête de Satan, nous vous le demandons humblement, envoyez les légions célestes pour que, sous vos ordres, elles poursuivent les démons, les combattent partout, répriment leur audace et les refoulent dans l'abîme.

Qui est comme Dieu ?

O bonne et tendre Mère, envoyez les Saints Anges pour me défendre et repousser loin de moi le cruel ennemi.

Saints Anges et Archanges, défendez-nous, gardez-nous.

Livres consultés

Ancien Testament:

Moïse (Exode : III, 2: XII, 23; XXV, 18-20; XXXII, 34 : XXXIII, 2: Nombres : XXII, 22-35),

Tobie (V, 4 ; VI, 2 ; 7 ; XI, 2 XII, 6),

Daniel (III, 55,58,86 ; VIII, 15 et suivants ; IX, 10, 21; XII, 1 XIV, 34),

le 2e Livre des Macchabées, (II, Macch., XV., 22 etc.),

le psaume 90.

Nouveau Testament:

Evangile de saint Matthieu (XVIII, 20), (XXV, 41),

Evangile de saint Luc (I, 5-20), (I, 26-38).

L'Apocalypse:(I,20 ; II, 1,8,12, 18; III, 1,7, 14; IV,5; V, 11)

Pie XII, bref apostolique (12/01/1951)

Paul VI, lettre apostolique *Quamquodam* (9/12/1972)

De Angelis, Ed S. Gabriel

Saint Gabriel, « la Force de Dieu », Ed Bénédictines

Annexes

Annonce de la naissance du Précurseur (Luc, I, 5-20).

Il était, au temps d'Hérode, roi de Judée, un prêtre du nom de Zacharie, de la classe d'Abia ; il avait une femme de la descendance d'Aaron, dont le nom était Elisabeth. Tous deux étaient justes devant Dieu, observant fidèlement tous les commandements et ordonnances du Seigneur, irréprochables. Mais ils n'avaient pas d'enfant, car Elisabeth était stérile et tous deux étaient avancés en âge.

Or tandis que Zacharie officiait devant Dieu, au tour de sa classe, il fut, selon les usages du service sacerdotal, choisi par le sort pour brûler l'encens, après être entré dans le sanctuaire du Seigneur. Toute l'assemblée du Peuple priait au dehors, à l'heure de l'encensement. Alors un ange du Seigneur lui apparut se tenant à droite de l'autel de l'encensement, et à cette vue Zacharie fut troublé et la crainte s'abattit sur lui. Mais l'ange lui dit: « Ne crains pas, Zacharie, car ta prière a été exaucée et ta femme Elisabeth t'enfantera un fils, que tu appelleras du nom de Jean. Ce sera pour toi joie et allégresse, et beaucoup se réjouiront de Sa naissance.

Car il sera grand devant le Seigneur; il ne boira ni vin ni boisson enivrante et sera rempli de l'Esprit Saint dès le sein de sa mère ; il ramènera beaucoup de fils d'Israël au Seigneur leur Dieu. et lui- même s'avancera devant lui dans l'esprit et avec la force d'Elie, pour amener les coeurs des pères vers les enfants et les insoumis au sentiment des justes, afin de préparer au Seigneur un peuple bien disposé. »

Zacharie dit à l'ange: « *A quoi connaîtrai-je cela ? Car je suis vieux et ma femme est avancée en âge. »* L'ange lui répondit: «*Je suis Gabriel, qui me tiens devant Dieu, et j'ai été envoyé pour te parler et t'annoncer cette bonne nouvelle. Mais tu seras silencieux et incapable de parler, jusqu'au jour où ces faits se réaliseront, parce que tu n'as pas cru à mes paroles, qui s'accompliront en leur temps. »*

Annonce de la naissance de Jésus (Luc, I, 26-38)

Au sixième mois l'ange Gabriel fut envoyé d'auprès de Dieu dans une ville de Galilée, nommée Nazareth, vers une vierge unie à un homme appelé Joseph, de la maison de David, et le nom de la vierge était Marie. Etant entré chez elle, l'ange lui dit: « *Salut pleine de grâce, le Seigneur est avec toi. »* Mais elle, à cette parole, fut troublée et se demandait ce que pouvait être cette salutation. L'ange lui dit alors: « *Ne crains pas, Marie, car tu as trouvé grâce auprès de Dieu. Voici que tu concevras et tu enfanteras un fils, à qui tu donneras le nom de Jésus. Il sera grand et sera appelé Fils du Très-Haut, et le Seigneur Dieu lui donnera le trône de David, son père, Il règnera sur la maison de Jacob pour les siècles, et son règne n'aura pas de fin. »* Marie dit à l'ange: «*Comment cela sera-t-il, puisque je ne connais point d'homme ? »*

L'ange lui répondit: « *L'Esprit Saint viendra sur toi et la puissance du Très-Haut te couvrira de son ombre ; c'est pourquoi l'enfant qui naîtra sera saint il sera appelé Fils de Dieu. Quant à Elisabeth, ta parente, elle a conçu elle aussi un fils dans sa vieillesse, et ce mois est le sixième pour celle qu'on appelait stérile, car rien n'est impossible à Dieu. »* Marie dit: « *Voici la servante du Seigneur, qu'il me soit fait selon ta parole. »* Et l'ange la quitta.

CHANOINESSES REGULIERES DE LA MERE DE DIEU